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ДРУКОВАНІ ВИДАННЯ 

Якою буде ціна на газ після асоціації?  Олександра Кучерява, "Голос України"........3 

Народний депутат від Партії регіонів В.Олійник під час круглого столу в Інституті Горшеніна 
висловив переконання, що після підписання Угоди про асоціацію з ЄС жодної катастрофи не 
трапиться. Адже діє газова угода. Але «певні емоції» з боку російської сторони, безперечно, 

виникнуть, тож рано чи пізно підійдемо до перегляду газової угоди. 

Колесніков і Клюєв просуватимуть Януковича на другий термін  Ольга 

Москалюк, "Газета по-українськи" ..................................................................................4 

"Азаров і Рибак, як батьки-засновники Партії регіонів та найближчі товариші Януковича, 
залишаться ключовими фігурами у президентській команді. Дбатимуть, аби молоді та 
середнього віку донецькі не розхитували ситуацію всередині до публічних конфліктів", — 

говорить політолог В.Карасьов, 

И не спрашивайте  Ольга Куришко, "КоммерсантЪ" (Украина) ..................................5 

Окружной административный суд Киева по иску Европейской партии во второй раз запретил 

Центральной избирательной комиссии направлять своего представителя на собрание 
инициативной группы по организации референдума о вступлении в Таможенный союз. 
Организаторы мероприятия — представители Компартии — планируют провести собрание 29 

сентября, несмотря на судебный запрет.  

Владимир Сальдо: Хозяин Херсона  Алиса Юрченко,"Власть денег" ........................6 

Уже больше десяти лет В.Сальдо известен исключительно как политик, хотя остается 

совладельцем крупнейшей в Херсоне строительной компании. Когда-то он начинал в ней 

карьеру в качестве рядового мастера, а теперь контролирует как акционер. И это не 
единственное доказательство того, что В.Сальдо не любит отдавать контроль над своими 

проектами.  

Закон "О занятости населения": новые возможности и первые результаты  

Алиса Красовская, "Комсомольская правда  в Украине" ...............................................12 

Несмотря на то что новый закон вступил в силу лишь в этом году, служба занятости уже 
готова поделиться первыми успехами. 

Если вор украл деньги — его наказывают за преступление?  Наталия Дорн, 

«Крымские известия» .....................................................................................................13 

Коллеги-журналисты, освещавшие события, рассказали, как не понравился их приход на 
территорию завода «пропагандисту демократических ценностей», тому самому нардепу, 

которому, говорят, принадлежит «Крымжелезобетон». Он вызвал охрану, чтобы та вытолкала 
журналистов взашей, и чинил препятствия госисполнителям. При этом европейский лоск 

слетел с него полностью. 

ВВЕЕРРХХООВВННАА  РРААДДАА  УУККРРААЇЇННИИ  УУ  ДДЗЗЕЕРРККААЛЛІІ  ЗЗММІІ::  

ВЕРХОВНА РАДА УКРАЇНИ 

ІНФОРМАЦІЙНЕ УПРАВЛІННЯ 
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ІНТЕРНЕТ-ЗМІ 

Микола Томенко: «Опозиція - у занадто великій ейфорії від "європейськості" 

Януковича»   Українська правда ...................................................................................15 

На переконання Томенка, "те, що відбувається, цілком очевидно – команда Януковича не 
змогла знайти спільної мови з Росією, і тому сьогодні змушена обрати європейський вектор". 

Томенко закликав опозицію домагатися європейської практики від влади, тобто – реального 

виконання законів, що в теорії наповнені демократичним змістом. 

Ирина Геращенко: «Проведение честных выборов на "проблемных" округах - 

испытание для власти на верность евроинтеграции»  President.org.......................15 

Об этом заявила народный депутат И.Геращенко в Черкассах в комментарии журналистам: 

"Если власть действительно исповедует демократические ценности, она должна обеспечить 
равные возможности всем участникам, отказаться от админресурса и фальсификаций и 

обеспечить честные выборы". 

Смерть «временного мэра» Николаева изменит расстановку сил в мэрии в 

пользу «серого кардинала» нардепа-«клюевца»  Комментарии. Донецк ................16 

Кто же окажется у руля города - станет понятно на внеочередной сессии Николаевского 

городского совета, которую созывают в следующий вторник, 1 октября. Один из наиболее 
вероятных претендентов в «секретарское» кресло – креатура Наконечного А.Женжеруха. 

Всі пішли на "Фронт"  Обозреватель..........................................................................17 

Старожили БЮТу виявилися не в захваті від ідеї "міксу" з представниками "Фронту змін". І не 
безпідставно вважали, що останні – про повній підтримці свого лідера – чинитимуть 
справжню інтервенцію в колах партійного чиновництва "Батьківщини". Вони побоювались, 
що на їхні місця прийдуть нові функціонери від "ФЗ". Одначе, "фронтовики" жодним чином 

не поспішають отримувати партійні квитки "Батьківщини". 

Зачем Порошенко помогает Януковичу?  Главком ...................................................19 

Очевидно, что Порошенко смотрит дальше. Пост киевского мэра, который ему приписывают 
как идею-фикс, явно не вершина амбиций «шоколадного короля». Порошенко давно 

позиционирует себя как политик всеукраинского масштаба, о чем можно судить из его речей 

на различных ток-шоу. Президентские выборы – новая цель для Петра Алексеевича и можно 

предположить, что даже потенциальный пост киевского мэра он рассматривал с точки зрения 

трамплина на 2015-й. 

БЛОГИ 

Иван Попеску: «Проблемы Меркель могут приблизить ассоциацию с ЕС»  

forbes.ua ...........................................................................................................................22 

В ноябре на саммите Восточного партнерства Украина гарантированно подпишет соглашение 
об ассоциации с ЕС. Эта уверенность у меня появилась в июне. Тогда Парламентская 

ассамблея Совета Европы исключила из резолюции «О разграничении политической и 

уголовной ответственности» упоминания конкретной страны, таким образом убрав из текста 
дела Ю.Тимошенко и Ю.Луценко. 

Олександр Бригинець: «До 200-річчя Шевченка в Одесі нищать парк його 

імені»  gazeta.ua ..............................................................................................................22 

В Одесі на території Центрального парку культури та відпочинку ім. Т.Г.Шевченка, за 
адресою: вул. Маразліївська, 1 знищили декілька десятків багаторічних дерев задля розчистки 

місця під будівництво трансформаторної підстанції. 

ТЕЛЕБАЧЕННЯ І РАДІОМОВЛЕННЯ 

Янукович підписав закон про перевибори у проблемних округах  5 канал, Час 

новин ................................................................................................................................23 
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Урядове делегація взяла участь у першому засіданні Євразійської економічної 
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Факти ..............................................................................................................................24 
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События ..........................................................................................................................25 
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Друковані видання 

Якою буде ціна на газ після асоціації?  

Олександра Кучерява, "Голос України" 

Скільки коштуватиме російський газ для України після підписання Угоди про асоціацію 

та Зону вільної торгівлі з Європейським Союзом? Як вплине асоціація на україно-російські 
відносини в енергетичній сфері? Про це нині активно розмірковують політики та експерти. 

Народний депутат від Партії регіонів Володимир Олійник під час круглого столу в 

Інституті Горшеніна висловив переконання, що після підписання Угоди про асоціацію з ЄС 

жодної катастрофи не трапиться. Адже діє газова угода. Але «певні емоції» з боку російської 
сторони, безперечно, виникнуть, тож рано чи пізно підійдемо до перегляду газової угоди на 

ринкових умовах щодо придбання Україною російського газу та щодо транзиту газу. Можна 
очікувати і на реальне «покращення». «Базова угода діє, але Україна робить прагматичні кроки, 

спрямовані на енергозбереження, на зменшення придбання дуже дорогого російського газу, і це 

— позитив, — вважає В. Олійник. — Через певний час ми повернемося до справедливих 

економічно обґрунтованих ринкових відносин у газовій сфері, а Росія нарешті ратифікує 
Енергетичну хартію». 

На думку депутата, україно-російський газовий контракт був не економічним, а 

політико-економічним, як спосіб спонукання України до вступу до Митного союзу. Адже такий 

спосіб не застосовувався до жодної іншої європейської країни — Польщі, Угорщини, 

Німеччини та інших, бо є безперспективний. В. Олійник вбачає наразі три перспективних 

напрями в газовій сфері: енергозбереження, зменшення частки енергоносіїв у виробництві та 

розвиток відновлювальних джерел енергії — вітрова, сонячна, рапс, спирт тощо. А Верховна 

Рада, наголосив депутат, повинна створити такі умови, щоб економічно зацікавити приватний 

бізнес, інвесторів, які можуть прийти в Україну з сучасними технологіями. 

У тому, що фундаментальних змін у ціні на російський газ після підписання Угоди між 

Україною та ЄС не буде, вважають і в опозиції. Водночас народний депутат Павло Різаненко 

(«УДАР») не виключає, що ця тема і надалі буде дуже заполітизована. Адже Росії з економічної 
точки зору нинішній газовий контракт дуже вигідний — Україна до минулого року була 

найбільшим експортним ринком газу для Росії, і лише торік після скорочення споживання газу 

нашою державою через його надвисоку ціну Німеччина випередила Україну. Тож в інтересах 

України, на думку П. Різаненка, доцільно подати позов до Стокгольмського арбітражного суду, 
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щоб переглянути деякі асиметричні положення газової угоди. «Загроза для України полягає не 

так у самій ціні на газ, як у ціні на транзит газу, бо вітчизняна газотранспортна система нині 
завантажена лише на 30—50%, — стверджує депутат. — І надалі, враховуючи будівництво 

«Південного потоку» в обхід України та скорочення обсягу споживання газу в Європі, доходи 

від транзиту газу зменшуватимуться». 

На думку віце-президента Інституту Горшеніна Олексія Лещенка, Росія вже вичерпала 
всі можливі важелі впливу на Україну в питаннях євроінтеграції через газові стосунки. А після 

імплементації європейських норм на газовому ринку відносини України та Росії у газовій сфері 
можуть навіть поліпшитися. 

http://www.golos.com.ua/Article.aspx?id=302435 

Колесніков і Клюєв просуватимуть Януковича на другий термін  

Ольга Москалюк, "Газета по-українськи" 

Секретаря Ради нацбезпеки та оборони Андрія Клюєва й народного депутата Бориса 
Колеснікова повернули в керівництво Партії регіонів. 18 вересня на закритій політраді їх 

призначили заступниками лідера партії Миколи Азарова. Пояснили це хорошою роботою на 

минулих парламентських виборах. На своїх посадах лишилися перший заступник голови 

Володимир Рибак та заступники Олександр Єфремов, Сергій Тігіпко, Леонід Кожара й Дмитро 

Шенцев. 

— Азаров і Рибак, як батьки-засновники Партії регіонів та найближчі товариші 
Януковича, залишаться ключовими фігурами у президентській команді. Дбатимуть, аби молоді 
та середнього віку донецькі не розхитували ситуацію всередині до публічних конфліктів, — 

говорить політолог Вадим Карасьов, 57 років. — Азаров є буфером між Президентом і 
Кабміном. Рибак — гарант миру і спокою в парламенті, забезпечує комфортне перебування 

Президента в залі. Єфремов — переговорник між Януковичем та фракцією. Завдання Кожари — 

ефективно реалізовувати зовнішньополітичний курс Президента. Роль Тігіпка — бути одним із 
провідних спікерів "Регіонів". Шенцев — типовий партійний функціонер. 

Які завдання ставить президент перед новопризначеними? 

— Партія має оновитися, омолодитися, перепрограмуватися і створити можливості для 

ефективної роботи. Янукович переорієнтовується на Європейський Союз, що несе йому 

електоральні ризики. Значить, його політична сила має стати динамічнішою. Це вже не повинна 

бути проросійська партія. Вона має стати гнучкою і не допустити сюди прокремлівської 
партизанщини від Симоненка, Медведчука та Маркова. На Партію регіонів чекає суттєва 

перебудова, щоб витримати конкуренцію з боку "Батьківщини" й УДАРу. Треба буде знайти 

свої акценти, щоб у розмовах про євроінтеграцію відрізнятися від опозиції. 

За який напрямок роботи відповідатимуть Клюєв і Колесніков? 

— Вони — ключові провідники політики президента й Партії регіонів. Адекватної 
заміни їм немає. Попереднє ідеологічне керівництво було невдале. Це видно по ток-шоу, де 
представники "регіоналів" не завжди переважали опонентів. Колесніков — сильний менеджер. 

Займатиметься зближенням з Євросоюзом, президентською кампанією та підготовкою до 

наступних парламентських виборів. Говорять, що Клюєв очолить передвиборний штаб 

Януковича. Хоча офіційного рішення щодо цього не було. 

Що ці зміни означають для президента? 

— Він не відмовляється від партії, а бере її під серйозніший контроль. Розставляє на 
ключові позиції найближчих соратників. Напередодні Вільнюського саміту йому потрібна 
більш консолідована й мобільна партійна база своєї влади. 

Чи не відмежовує таким чином Янукович "сім'ю" від виборчої кампанії? 

— Навпаки. У політраду м'яко вмонтовують молодих донецьких кабмінівських 

адміністраторів — Арбузова, Клименка, Ставицького. Вони суміщатимуть партійну роботу з 
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урядовою, на яку роблять подальші кар'єрні ставки. Готуються після переобрання Януковича 

очолити Кабмін. 

Янукович заявив, що визначатиметься щодо своєї участі у виборах президента 

наступного року. Однак уже зараз призначає відповідальних за кампанію. 

— Президент правильно говорить. Якщо сьогодні він заявить, що розпочав кампанію, 

інші чинитимуть так само. Янукович опиниться у фокусі критики опозиції, Тимошенко, 

комуністів та Медведчука. Навіщо йому це? Для нього важливо, щоб президентська кампанія 

протікала у млявому режимі. Щоб не збуджувала еліти й не радикалізувала суспільство. 

Які ще кадрові перестановки в "Регіонах" можна очікувати найближчим часом? 

— Політрада й керівні органи партії більш-менш вибудувані та ввійшли в тимчасову 

гармонію. Серйозних кадрових струсів уже не буде. 

http://gazeta.ua/articles/politics-newspaper/_kolesnikov-i-klyuev-prosuvatimut-yanukovicha-

na-drugij-termin/518272 

И не спрашивайте  

Ольга Куришко, "КоммерсантЪ" (Украина) 

О повторном запрете Центральной избирательной комиссии направлять своих 

официальных представителей на собрание инициативной группы по проведению 

всеукраинского референдума сообщили в пресс-службе Европейской партии. "Предварительное 

заседание суда по иску ЕП назначено на 10.30 10 октября. Кроме того, судья вынес 

определение, которым запретил Центральной избирательной комиссии направлять своих 

представителей на собрание",— сообщили в пресс-службе. 

Второе собрание инициативной группы по проведению референдума представители 

Коммунистической партии, как известно, планируют провести в воскресенье, 29 сентября, на 

стадионе "Спартак". Соответствующую заявку в Центризбирком подали граждане Петр 

Симоненко (лидер Компартии), Александр Адвена и секретарь центрального комитета КПУ 

Григорий Буйко. 

Как следует из определения Окружного административного суда Киева от 25 сентября за 

подписью судьи Валерия Кузьменко, суд признал, что действия представителей Компартии по 

организации референдума могут причинить вред интересам ЕП. "Согласно уставу Европейской 

партии, ее главной целью является способствование интеграции Украины в Евросоюз. Вместе с 
тем целью проведения запланированного на 29 сентября собрания граждан о проведении 

всеукраинского референдума по народной инициативе относительно внешнеэкономической 

интеграции Украины на самом деле является организация референдума о вступлении Украины 

именно в Таможенный союз",— сказано в документе. 

В связи с этим суд запретил ЦИК направлять официальных представителей на собрание 
инициативной группы, запланированное на 29 сентября до рассмотрения вопроса по существу. 

"Определение подлежит немедленному исполнению",— подчеркивается в документе. Вместе с 
тем суд не удовлетворил требование ЕП о полном запрете Компартии заниматься подготовкой к 

проведению референдума. "Вопрос об ограничении прав на мирные собрания, в том числе о 

проведении собрания, решается в соответствии со ст. 182 Кодекса об административных 

правонарушениях",— сказано в документе. 

Глава ЕП, народный депутат Николай Катеринчук ("Батькивщина") сказал, что доволен 

определением суда. "Теперь коммунисты могут проводить любые собрания, но это не будет 
иметь никаких юридических последствий, связанных с регистрацией инициативной группы по 

проведению референдума до того, как суд рассмотрит иск",— заявил Катеринчук. 

Он заверил, что в случае, если представители КПУ перенесут собрание на другую дату, в 

ЕП в третий раз обжалуют в суде действия коммунистов. "У нашей партии активная 

радикальная позиция в отношении того, чтобы Украины стала членом ЕС. Поэтому все, что 

этому мешает или может мешать, мы заблокируем",— пообещал Николай Катеринчук. 
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Первое собрание инициативной группы КПУ состоялось 8 сентября на стадионе 
"Спартак", несмотря на решение Окружного административного суда Киева, который по иску 

Европейской партии запретил мероприятие. Из-за судебного запрета на собрании отсутствовал 

официальный представитель Центризбиркома, что дало ЦИК основания отказать Компартии в 

регистрации инициативной группы. 

В Компартии не планируют отменять собрание из-за судебного запрета. "Мы все равно 

соберемся в воскресенье! Суд не запретил проведение собрания, но запретил направлять туда 
официального представителя Центризбиркома. Что это за формулировка? Это же до какого 

маразма надо дойти! — возмутился Петр Симоненко.— Этот запрет инициирован 

администрацией президента! Пусть теперь вся оппозиция видит, что в нашей стране, несмотря 

на закон, можно провести только тот референдум, который угоден власти!" Вместе с тем 

дальнейшие планы КПУ господин Симоненко раскрывать не стал. "Что мы будем делать и 

будем ли выводить людей на улицы, вы узнаете после 29 сентября",— сказал лидер Компартии. 

Эксперты считают, что Компартии так и не удастся провести референдум о вступлении 

Украины в ТС. "Если КПУ не сможет провести собрание инициативной группы со второго раза, 
то не получится и с третьего! Другой вопрос, что коммунистов процесс устраивает даже 
больше, чем предполагаемый результат. Интеграция с Россией — это ниша КПУ, которую они 

и будут продолжать продвигать",— заявил директор Института глобальных стратегий Вадим 

Карасев. 

http://www.kommersant.ua/doc/2305950 

Владимир Сальдо: Хозяин Херсона  

Алиса Юрченко,"Власть денег"  

Уже больше десяти лет Владимир Сальдо известен исключительно как политик, хотя 

остается совладельцем крупнейшей в Херсоне строительной компании. Когда-то он начинал в 

ней карьеру в качестве рядового мастера, а теперь контролирует как акционер. И это не 

единственное доказательство того, что Владимир Сальдо не любит отдавать контроль над 

своими проектами. Год назад он перестал быть мэром Херсона в связи с избранием в 

парламент, но умудряется и дальше курировать городское хозяйство. Что, впрочем, создает 
почву для неоднозначных заявлений. Владимир Сальдо уже год работает в Верховной Раде, но 

кабинет, который он занимал в мэрии Херсона, до сих пор закреплен за ним. Там остались даже 
его рубашки и галстуки, а сам нардеп сохранил за собой неформальный статус хозяина города. 
Дело в том, что все это время обязанности мэра Херсона исполняет его давняя соратница Зоя 

Бережная — бывший заммэра и секретарь горсовета. Оппозиция даже обвиняла народного 

депутата в блокировании назначения внеочередных мэрских выборов в Херсоне, но он эти 

претензии отметает в виду отсутствия конкретных доказательств. 

Впрочем, раздражение выигрышной для Владимира Сальдо ситуацией возникло не 

только у оппозиции, рейтинг которой в регионе достаточно высок. Похоже, недовольство 

отсутствием "своего" мэра есть и у губернатора Херсонской области Николая Костяка. 

Несмотря на принадлежность обоих политиков к Партии регионов, отношения 

губернатора и бывшего городского головы нельзя назвать гладкими. Их комментарии на эту 

тему носят подчеркнуто сдержанный характер, но каждая из сторон внимательно следит за тем, 

не появились ли в информационном поле новости, требующие более жесткой реакции. 

Недавно в СМИ просочилась информация о возможном назначении губернатором 

Владимира Сальдо. Это известие, независимо от его достоверности, — аккуратный 

информационный удар по нынешнему руководителю Херсонской области. И Николай Костяк 

ответил, как только подвернулась возможность. 

Недавно губернатор Херсонщины заявил, что недоволен тем, что уже год в городе нет 

избранного мэра. Как вы считаете, это нормальная ситуация? 

— Я не слышал таких заявлений. Есть исполняющий обязанности мэра, так как это 

предусмотрено Законом "О местном самоуправлении". 
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Ситуация, когда ваша соратница Зоя Бережная руководит Херсоном вместо вас, 

очевидно, выгодна вам, но, похоже, не устраивает губернатора, не так ли? 

— Давайте рассуждать здраво. Хорошо, будет другой мэр. Вы считаете, что он 

откажется работать с депутатом Верховной Рады от Херсона? Любой другой, кто будет на этом 

месте, все равно будет со мной работать. 

Потому что это выгодно, прежде всего, городу — иметь своего представителя в 

парламенте и через него лоббировать интересы общины. Кстати, у меня в бытность мэром 

такой возможности не было: у Херсона не было своего народного депутата, нам все 
приходилось решать самим. 

У губернатора есть своя кандидатура на пост мэра Херсона? 

— Во-первых, сразу же вспомним, что по закону мэр — это не преемственная, 

царственная особа, которого кто-то назначает. Мэра выбирают люди. Поэтому кандидатура 
может быть только на кандидата в мэры, а не мэра. И это должен быть человек, который 

соответствует требованиям, продиктованным временем. 

То есть он должен уметь работать, иметь желание это делать, и он обязан быть 

избранным людьми и, соответственно, понимать их. Желательно, чтобы этот человек уже знал 

городское хозяйство. 

Новая струя, конечно, может быть. Но в общем-то ситуация диктует условия как раз 
противоположные — для дела лучше, чтобы это был специалист. Он быстрее освоит городское 
хозяйство, а это очень непростая штука. Такие люди есть. 

На чем, как вы считаете, основана информация о напряженных отношениях между 

вами и губернатором Херсонской области? 

— Во-первых, это субъективное мнение одного из СМИ. Во-вторых, СМИ работают по 

правилу: потасовка всегда интереснее, чем сотрудничество. Поэтому все время ищут поводы, 

чтобы "за уши" притянуть нечто эдакое. Не поздоровались, кто-то что-то сказал резкое, и 

начинается провоцирование возможного конфликта. 

Я вам приведу пример из своего детства. У меня был друг. Мы учились в одном классе и 

жили в соседних подъездах. Мой друг был крепче, больше, но я был, наверное, настырнее. И 

вот когда мы друг с другом в чем-то не соглашались, это постепенно переходило в драку. 

Другим мальчишкам нравилось на это смотреть, соответственно они нас подстрекали. 

Его накрутят против меня, меня против него — и начиналось. 

В ситуации "мэр-губернатор" возможность конфликта в областном центре заложена 

изначально. Я трижды избирался мэром, и постоянно меня старались рассорить с губернатором. 

Мне это напоминает мальчишеские развлечения из детства. На самом деле СМИ подмечают то, 

чего нет. 

Правда, что у вас есть губернаторские амбиции? 

— 100% гарантии от отсутствия чего-либо не дает даже страховой полис. Я работаю в 

парламенте, и намерений идти в губернаторы не озвучивал, с просьбами "назначьте меня" не 

обращался. Разговор об этом вообще официально не ведется. 

Почему кабинет, некогда занимаемый вами в мэрии, по-прежнему закреплен за вами? 

— Я избран по округу и половину времени нахожусь в Киеве, а половину — в Херсоне. 
Даже если бы и хотел, не смог бы отстраниться от городских проблем. 

По Закону "О статусе народного депутата", ему и его помощнику обязаны предоставить 

помещение в здании органов местного самоуправления. Да еще и оборудовать его. Естественно, 

не обязательно в том кабинете, где находился мэр, можно и в другом помещении. Так что все 
согласно законодательству. 

Строитель с отличием 

Ключевой актив Владимира Сальдо — компания "Херсонстрой". Она занимается всеми 

видами строительных работ — от возведения жилищных и объектов соцкультбыта, до 

промышленного строительства и создания инженерных сетей. 
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Кроме того, с советских времен за компанией закреплена недвижимость, в частности 

пансионат на берегу моря, который работает и по сей день. Это предприятие возникло еще в 

1949 г. (под несколько иным названием) для отстройки города после войны. 

Владимир Сальдо, инженер-строитель по профессии, попал сюда по распределению 

после окончания Криворожского горнорудного института. Он пришел на крупнейшее в 

Херсоне строительное предприятие рядовым мастером, а увольнялся уже в статусе начальника 

управления и одного из акционеров компании. 

Супруга же экс-мэра Херсона владеет акциями предприятия, производящего продукцию 

из природного камня, — ПАО "Каштан" в Житомирской области. По словам Владимира 

Сальдо, эта компания основана его зятем. 

Так что наш герой изнутри знаком с ситуацией в строительстве и смежных отраслях, 

которые уже не могут похвастать докризисной рентабельностью. Попав в парламент, бывший 

градоначальник инициировал ряд законопроектов, способствующих строительному бизнесу. Но 

впереди куда более сложная задача — добиться их поддержки и финансирования. 

Вам уже приходилось переживать кризисные периоды в строительном бизнесе в 1990-х. 

Какие уроки вынесли из того времени? 

— После 1991-го года, когда развалился Советский Союз, начали меняться 

экономические взаимоотношения, все начало рушиться. Помог случай, а, может, и 

закономерность. Меня направили на пятимесячные курсы менеджмента при Кабмине. 

"Менеджер" — это было совершенно новое слово. Все знали должности "руководитель", 

"начальник", "директор", "специалист", а кто такой "менеджер" — не знали. Эти курсы 

перевернули мое мировоззрение, позволили понять, что для успешности в бизнесе нужно 

измениться. 

Вернувшись из Киева, я начал покупать новую технику для предприятия, не боялся 
брать кредиты, несмотря на то что ставки достигали 300% процентов годовых. Многие этого 

боялись, считали западней. 

Шла очень резкая девальвация. Деньги, заработанные сегодня, завтра стоили уже в два 
раза меньше, но техника и строительные материалы не обесценивались. Это же материальный 

продукт. Вот так на фоне стагнации экономики, когда другие предприятия разваливались, 

строительное управление, которым я руководил, наоборот, начало укрепляться. 

Вы приходили в "Херсонстрой" наемным сотрудником. Как впоследствии стали 

совладельцем этой компании? 

— В то время происходило изменение правовых отношений в сфере собственности. 

Государственные предприятия акционировались. Трудовой коллектив имел право получить 

акции. И, работая в этом трудовом коллективе, я получил больший пакет акций, поскольку был 

руководителем одного из подразделений. А со временем увеличил этот пакет и стал одним из 
главных акционеров компании. Хотя сейчас успешность строительного бизнеса под очень 

большим вопросом в связи с непростыми экономическими процессами. 

Способствовать восстановлению отрасли могут и народные депутаты. В этом созыве 

парламента у строительного бизнеса достаточно сильное лобби. Удается быть услышанными 

в Кабмине? 

— Да. В составе парламента много людей, связанных со строительством, местным 

самоуправлением, много бывших мэров. А бывших мэров не бывает — мы продолжаем 

курировать городское хозяйство. Конечно же, все понимают, что капитальные вложения — это 

ключ к запуску экономики. 

Вы — один из инициаторов законопроекта, предлагающего дофинансировать 

программу строительства доступного жилья за счет казны в этом году на 450 млн грн. 

Действительно верите, что правительство найдет эти деньги до конца года? 

— На эту задачу нужно посмотреть несколько под иным углом зрения. Есть уже много 

начатых строительных проектов, в том числе и жилья. Многие люди вложили в них деньги. 
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Естественно, они заморожены. Рассчитывать на то, что завтра произойдет чудо и банки 

начнут докредитовывать этих людей, наивно. Поэтому я сторонник такой гос-программы, 

которая позволила бы за счет средств бюджета дофинансировать уже начатые объекты. 

Это даст возможность запустить строительную отрасль. Люди получат жилье, и деньги, 

которые они вложили, не будут выброшены на ветер. Это новые рабочие места; налоги пойдут 

в бюджет, в стране строительный процесс будет запущен на полную мощность. 

Ведь для того, чтобы что-то получить, надо что-то вложить, установить приоритет 
государственных расходов. Так, как было в периоды кризиса в той же Америке. Они направили 

государственные ресурсы в строительство незавершенных объектов и запустили экономику. 

Поэтому 450 млн грн. — только начало. 

У вас нет ощущения, что с таким дефицитом бюджета правительству не до 

увеличения бюджетного финансирования строителей? 

— А мы с вами говорим не о финансировании строителей. Мы говорим о 

государственных расходах на окончание незаконченных строительством объектов. Да, 
экономическая ситуация в стране непростая. Но мы же не в вакууме живем. Украина 

достаточно плотно интегрирована в мировую экономику, и все негативные тенденции, которые 

происходят в мире, отображаются и на нас. 

Но это текущие проблемы, а мы говорим о перспективных направлениях, о развитии. И 

на это развитие направлены государственные программы и стратегические планы. Скептики 

назовут это декларациями. Но скажу вам из своей практики: даже плохой план лучше хорошего 

бардака. 

Ваша компания участвует в программе строительства доступного жилья? 

— Обязательно будет участвовать, но строительство доступного жилья, к сожалению, 

еще не вышло на нужный уровень. Пока что в строительстве достаточно проблем, требующих 

разрешения. Нужно увеличить привлекательность строительной отрасли. 

Строители не работают на склад — они работают на спрос. Но пока надлежащего спроса 
для того, чтобы разворачивать строительство в больших объемах, в том числе и доступного 

жилья, нет. 

Прибыльное "банкротство" 

Одна из самых загадочных страничек в биографии Владимира Сальдо связана с 

малоизвестным ООО "Энерджи систем менеджмент Херсон". 

Эта компания попыталась в спешном порядке взять в управление прибыльное 

коммунальное предприятие "Херсонтеплоэнерго", пообещав инвестировать в него 320 млн грн. 

Как выяснилось, деньги компания планировала брать взаймы. 

Депутатов херсонского горсовета всячески агитировали голосовать за проект решения, 

который они даже не видели до начала заседания. 

Особую заинтересованность в положительном голосовании проявила и. о. 

градоначальника и бывшая помощница Владимира Сальдо Зоя Бережная. 

Она предприняла не одну попытку убедить депутатов в том, что это решение 

необходимо городу, а инвесторам отказывать нельзя, укоряла в популизме, несколько раз 
ставила вопрос на голосование, но безуспешно. 

А через пару дней нардеп лично раскритиковал действия депутатов, отказавшихся от 

передачи КП таинственной "Энерджи систем менеджмент Херсон". 

"Когда есть эффективное для города предложение, нет времени для щелканья клювом. 

Депутаты не восприняли его быстрое "прохождение". А могли бы, подойди они к этому 

вопросу не эмоционально, а рационально, с "холодной" головой", — написал он на своей 

страничке в Facebook. 

Вот только ни о самой компании, ни о ее финансовом положении нет никакой 

публичной информации. И сколько "ВД" ни расспрашивала Владимира Сальдо о конечных 



 

Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

10 

владельцах этой структуры, политик всякий раз уходил от прямого ответа. Возможно, даже 
слишком настойчиво как для человека, не связанного с загадочным херсонским ООО. 

Вы высказывали недоумение по поводу того, что депутаты не захотели поддержать 

передачу КП "Херсонтеплоэнерго" компании "Энерджи систем менеджмент Херсон". Вы 

знаете, кто стоит за этой компанией? 

— Речь идет не о передаче, а о возможности перепрофилирования коммунального 

предприятия "Херсонтеплоэнерго". Оно вырабатывает теплоэнергию и горячую воду из газа. 

Мы — газозависимая страна. Сейчас весь мир борется за то, чтобы переходить на 

альтернативные источники энергии. Городские депутаты провели на эту тему бурные дебаты, 

но до голосования так и не дошли. 

Им предлагалось создать условия для инвестиционного проекта, когда можно было бы 

перепрофилировать теплоэнерго на выработку энергии из альтернативных источников — 

биомассы, которой в Херсонской области достаточно. 

Мы провели соответствующие исследования. Работа велась совместно с 
Государственным агентством по инвестициям и управлению национальными проектами, это 

было их предложение — создать условия для реализации инвестпроекта. А 

"Херсонтеплоэнерго" продавать не надо, оно никому не нужно, его никто не купит. Нужно 

просто передать его в управление. 

Это так называемая система государственно-частного партнерства, о которой мы много 

говорим, но реально очень медленно к ней продвигаемся. В Украине, по данным 

Минрегионстроя, таких проектов реализовано единицы. И то в больших городах. Надо 

переходить к ним более смело, они откроют двери для инвестиций. 

Возмущение у депутатов вызвала идея банкротства прибыльного КП. Зачем нужно его 

банкротить? 

— Можно всегда найти причину, чтобы объяснить свою бездеятельность. Ни о каком 

банкротстве речь не идет, так же как и о продаже. Наоборот, деньги вкладывают в производство 

энергии не только из газа, но и из биомассы. 

Противники решения, видимо, представляли себе это таким образом: если управление 

предприятием будет осуществлять совместно городская администрация и представитель 
частной компании, его смогут обанкротить. А смысл? 

Это такой прокоммунистический подход. Поэтому споры вокруг этого вопроса идут, а 

предложение осталось нереализованным. Противники-то — кто? Фракция коммунистов в 

горсовете, в первую очередь. Ну, и оппозиция, которая всегда против. 

О компании "Энерджи систем менеджмент Херсон" нет никакой информации в 

открытых источниках, непонятно, кому она принад-лежит. Почему вы уверены, что у нее есть 
деньги, чтобы инвестировать в этот проект? 

— Ведь они же предлагают деньги, а не просят у нас! В чем тогда сомнения? А как 

быть с вопросами коммерческой этики? Неужели все инвестиционные компании заявляют о 

своих счетах в банке? Это разве обязательно? 

Состояние компании не зависит от ее размера и количества акций на мировых фондовых 

рынках. Это, конечно, важно, и имя играет свою роль. Но в сфере инвестиций в тепловую 

энергетику не работают ни "Макдональдс", ни "Дженерал Моторс". Здесь работают другие 

компании. И это их деньги, не наши. И они будут нести инвестиционные риски, а не город. 

У депутатов есть опасения, что КП, которое приносило доход городскому бюджету, 

будет приносить его частной компании. 

— Во-первых, КП реального дохода в бюджет не приносит, оно работает с убытками из-
за диспропорций с энергоносителями. Претендовать на прибыль невозможно, она мифическая: 

у КП есть должники. 

Вот когда предприятие будет действительно получать прибыль, тогда она будет 
распределяться пропорционально суммам вложенных инвестиций. Остальная часть дохода 
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будет оставаться в распоряжении городской общины. Все прописано в договоре. Сомневаться, 
значит не верить написанному. 

Среди ваших законодательных предложений были законопроекты, которые касались 

альтернативной энергетики. Не опасаетесь, что из этого можно сделать вывод о вашем 

личном интересе к компании, которая намерена заниматься альтернативной энергетикой в 

Херсоне? Ведь нет понимания, кто ее собственники. 

— Предложение упорядочить законодательство, связанное с энергетикой, касается не 
отдельно взятого Херсона, а всей Украины. Работа без правил — это постепенно уходящая в 

историю ситуация. И парламент, и министерства, и Кабмин обязаны разрабатывать правила. 

А что касается компании "Энерджи систем менеджмент Херсон", она предложена 

именно Государственным агентством по инвестициям и управлению национальными 

проектами. 

Альпы и иностранные языки 

Горные и водные лыжи, бокс, волейбол, хоккей и велосипедный спорт — у Владимира 

Сальдо не только обширный список увлечений, он еще и находит для них время. Например, 

начиная с 1999 г., старается ежегодно кататься на горных лыжах — преимущественно в Альпах. 

Планирует поездку и этой зимой. Впрочем, еще до появления этого хобби политик 

продемонстрировал необычные лингвистические предпочтения. Сейчас он, пожалуй, 

единственный народный депутат, который в разделе "владение иностранными языками" 

указывает не только английский, но и… монгольский. 

Зачем вам понадобился монгольский язык? 

— Я пять лет жил в Монголии. Пришлось его выучить, когда меня отправили в 

командировку — тогда была такая практика — советником по вопросам строительства 
спецобъектов монгольской армии. 

Я был еще совсем юным, прошло только два или три года после института. Когда мы 

приехали туда, нас отправили на тренинги, учили, как правильно вести себя с монголами, 

потому что, собственно говоря, это даже не другая нация, а другая раса. 

И сказали: тот, кто будет работать без переводчика, получит 20% надбавки. Я один из 
немногих буквально за полгода освоил монгольский язык. Не в письменном варианте, конечно, 

а только в разговорном. Читал и говорил без переводчика. 

Надбавку получили? 

— Нет, не получил. Я получил надбавку не за знание языка, а за знание тех 

строительных элементов, которых там не знают. За работу без переводчика надбавку так и не 

дали. Но я не страдаю — зато язык выучил. 

Он после Монголии вам как-то пригодился? 

— Могу сказать по-монгольски "Я тебя люблю". Я уже 20 лет, как из Монголии 

вернулся, не практикуюсь, но все равно у меня в памяти остались основные речевые обороты. В 

советское время, конечно, было много таких связей — тогда это называлось кооперация, сейчас 

их уже нет. 

Перспективы 

В политической жизни Владимира Сальдо, похоже, может произойти новый поворот — 

назначение губернатором Херсонской области. Впрочем, эта должность вряд ли представляет 
исключительный интерес для нашего героя. Нынешняя позиция наделяет его не меньшей 

влиятельностью, позволяя и курировать Херсон, и одновременно продвигать законопроекты, 

необходимые для "подстегивания" работы строительной отрасли. 

В бизнесе же наш герой, очевидно, постарается сохранить непубличность, 

дистанцируясь от управленческих решений. Отголоски его бизнес-активности, скорее всего, 

будут и дальше заметны разве что в парламенте. 

http://www.depo.ua/ru/vlast-deneg/2013_arhiv-nomerov-vd/sentj-2013vd/39-398/112186.htm 
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Закон "О занятости населения": новые возможности и первые результаты  

Алиса Красовская, "Комсомольская правда  в Украине" 

Несмотря на то что новый закон вступил в силу лишь в этом году, служба занятости уже 

готова поделиться первыми успехами. 

- Начнем с того, что в январе - августе 2013-го с нашей помощью получили работу более 
550 тыс. человек, что на треть больше, чем за аналогичный период прошлого года, - 

рассказывает глава Государственной службы занятости Марина Лазебная. - Очень важно, что в 

этом году мы трудоустроили вдвое больше людей, малоконкурентных на рынке труда. Это 

одинокие родители, молодежь, ищущая свое первое рабочее место, люди старшего возраста, 
которым традиционно тяжелее других найти достойную работу. 

По словам главы службы, деятельность ее ведомства сегодня направлена не только на 

трудоустройство граждан, но и на стимулирование развития экономики. Судите сами: только с 
начала года более 10 тыс. безработных открыли свое дело! Для того чтобы стать 

предпринимателями, все они благодаря службе занятости получили единовременно всю 

причитающуюся им сумму пособия по безработице. Размер выплат на осуществление 

предпринимательской деятельности, которые может одноразово получить безработный, сегодня 

составляет от 11 до 55 тыс. грн. - в зависимости от его месячного пособия по безработице 

(максимально - за 12 месяцев). Это пособие, в свою очередь, зависит от средней зарплаты на 
последнем месте работы и страхового стажа, то есть стажа работы будущего предпринимателя. 

Сумма минимального пособия по безработице в настоящее время составляет 882 грн., а 
максимального - 4588 грн. 

Учиться никогда не поздно! 

Еще одно важное направление работы службы занятости - профессиональная подготовка 
и повышение квалификации. Экономика развивается очень быстро, и требования работодателей 

к профессионализму и квалификации сотрудников постоянно растут. Роль профессионального 

обучения безработных, осуществляемого службой занятости, состоит в повышении 

конкурентоспособности безработных на рынке труда. С начала года 156 тыс. человек прошли 

профессиональное обучение по направлению центров занятости. 

Кроме того, новым законом о занятости предусмотрен отдельный инструмент для 

повышения конкурентоспособности граждан старшего возраста. 

- С мая этого года мы начали выдавать людям старше 45 лет ваучеры для того, чтобы 

они могли получить новую профессию или повысить свою квалификацию, - продолжает 
Марина Лазебная. - С помощью ваучера можно оплатить обучение как в высших, так и в 

профессионально-технических учебных заведениях. Честно говоря, вводя такое новшество, мы 

немного опасались за его востребованность: ведь у нас нет традиции получать образование в 

среднем и тем более старшем возрасте. К счастью, оказалось, что украинцы готовы 

поддерживать свою конкурентоспособность на рынке труда ничуть не меньше, чем европейцы! 

Только за период с мая по август ваучеры получили более 10 тыс. человек, причем лишь 

половина из них - безработные. У остальных работа есть, но они ощущают потребность 
повысить свой квалификационный уровень, и возраст здесь не имеет значения. 

Так, Мукачевский городской центр занятости выдал ваучер на обучение 59-летнему 

безработному. У Ивана Васильевича Владимира есть высшее образование и 20-летний стаж 

работы на должности инженера одного из ведущих предприятий города Мукачева. А сегодня он 

является студентом Ужгородского национального университета по специальности 

"Программное обеспечение систем". 

- Мы этим очень гордимся! - признаются сотрудники Мукачевского ГЦЗ. - Ведь теперь, 
когда на семинарах 45-летние безработные говорят, что они уже слишком стары для учебы, у 

нас есть такой замечательный пример. Ивану Владимиру не поздно и в 59 лет поступить в 

университет! 

Главное - не процесс, а результат 
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Профессиональное обучение осуществляется службой занятости под заказ 
работодателей по профессиям и специальностям, востребованным на рынке труда, а также 
необходимым для обеспечения самозанятости людей. 

Среди обучившихся и трудоустроившихся есть люди, которые не просто сменили 

работу, но и образ жизни! Например, бывший бухгалтер, который достаточно долго стоял на 

учете в службе занятости, получил профессию водолаза и теперь работает спасателем в одной 

из областных служб МЧС! 

- Сегодня порядка 80% украинцев, которые обучались под заказ работодателя, имеют 
работу, - подытоживает Марина Лазебная. - Мы привлекаем работодателей к составлению 

учебных планов, а безработных - к стажировке на будущих рабочих местах. Также успеха нам 

помогает достичь и понимание, что люди приходят к нам не просто так. Очевидно, что 

обратившийся к нам человек находится в непростой жизненной ситуации. И, помогая ему 

трудоустроиться, мы решаем часть его проблем и изменяем его жизнь к лучшему! 

Тем временем  

Министр социальной политики Наталия Королевская, комментируя нормы нового 

закона о занятости, сказала, что он также будет способствовать занятости молодежи и 

стимулировать возвращение молодых специалистов в сельскую местность. 

"Молодые специалисты, которые получили медицинскую или педагогическую 

специальность и заключили трудовой договор не менее чем на 3 года на работу в селах, получат 
единовременную материальную помощь в размере 10 минимальных зарплат - сейчас это 11140 

грн. Такой подход позволит не только стимулировать занятость молодежи, но и улучшить 

социальную ситуацию в маленьких населенных пунктах", - уточнила Королевская. 

Министр также напомнила, что ранее правительство утвердило разработанный 

Минсоцполитики порядок по записи в трудовую книжку периода стажировки студентов на 
предприятиях. "Таким образом, студенты старших курсов получили возможность не только 

приобретать практический опыт на предприятиях и производстве, но и получить 

документальное подтверждение такой практики. Это окажет положительное влияние на их 

конкурентоспособность на рынке труда", - сказала она. 

Основные изменения, введенные Законом Украины "О занятости населения"  

Статус безработного присваивается с первого дня регистрации в центре. 

На учет можно становиться в любой удобный для посещения центр занятости, 

независимо от зарегистрированного места жительства. 

Размер максимального пособия по безработице является единым для всей Украины. 

Если раньше он ограничивался средней зарплатой по "своему" региону, то теперь равен 

четырем прожиточным минимумам для трудоспособных лиц (на сегодня это 4588 грн.). 

Предусмотрено стимулирование работодателей к созданию рабочих мест для 

недостаточно конкурентоспособных на рынке труда граждан. В течение года работодателю 

выплачивается компенсация единого социального взноса на каждого трудоустроенного при 

условии, что сотрудника не уволят в течение двух лет. 

Лица старше 45 лет со страховым стажем не менее 15 лет имеют право на одноразовое 
получение ваучера на учебу (до достижения пенсионного возраста). 

Уровень безработицы (по методологии Международной организации труда) снизился с 

7,8% в первом полугодии 2012-го до 7,5% в первом полугодии нынешнего года.  

http://kp.ua/daily/270913/415525/ 

Если вор украл деньги — его наказывают за преступление?  

Наталия Дорн, «Крымские известия» 

В любом учебнике обществоведения вы прочтете, что оппозиция — часть власти, 

наравне с ней несущая ответственность за все происходящее в стране. Наши же доморощенные 

оппозиционеры облюбовали иную нишу. Живут, как сытые и благополучные буржуа. В их 
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рядах немало тех, кто занимал высшие государственные посты. Как управленцы показали 

полную несостоятельность, но личные вопросы «порешали» отлично: обросли виллами, дачами 

(в том числе в Крыму), прихватизировали земельные участки, заводики, недвижимость. А когда 
прокуратура изредка хватает слишком зарвавшихся за холку, раздается вопль, доносящийся аж 

до Европы: «Это политическое преследование! На нас давят за то, что боремся за народное 
счастье». Свежий пример — тому доказательство. На днях в ПАО «Крымжелезобетон», которое 
связывают с именем народного депутата Украины от «Батькивщины», работали 

государственные исполнители — арестовывали и описывали имущество предприятия. Почему? 

В 2007—2009 годах, когда властный руль находился в крепких маленьких руках ныне 

отбывающей тюремный срок оппозиционной лидерши, руководство ПАО сотрудничало с 

государственным финансовым учреждением «Укрэксимбанк». Помните, помаранчевый 

Президент Украины Виктор Ющенко упрекал своего премьера Юлию Тимошенко, что она 

набрала кредитов, «как сучка блох»? Ее верные политические вассалы, похоже, подумали: если 

можно ей, почему нельзя нам? И за три года одолжили у «Укрэксимбанка» страшную сумму — 

164 млн гривен, возвращать которую не торопились. Банк подал судебный иск, и 19 июня 

нынешнего года Хозяйственный суд Крыма вынес постановление о взыскании с ПАО в пользу 

«Укрэксимбанка» упомянутых 164 млн, а также 1,7 млн грн, потраченных на судебные 
расходы, и 68,8 тыс. грн судебного сбора. Хозяин завода ухом не повел. Тогда за дело 

принялись судебные исполнители. 

Коллеги-журналисты, освещавшие события, рассказали, как не понравился их приход на 

территорию завода «пропагандисту демократических ценностей», тому самому нардепу, 

которому, говорят, принадлежит «Крымжелезобетон». Он вызвал охрану, чтобы та вытолкала 
журналистов взашей, и чинил препятствия госисполнителям. При этом европейский лоск слетел 

с него полностью. Речь ведь шла не о мифическом народном счастье, а о своем кровном добре. 
Начальник отдела принудительного исполнения решений Управления государственной 

исполнительной службы Главного управления юстиции Министерства юстиции Украины в 

АРК Алексей Бутко так прокомментировал действия подчиненных: 

— Мы руководствовались исключительно буквой закона. В наш адрес из 
Государственной исполнительной службы Украины пришло поручение арестовать имущество и 

провести его опись, что и было сделано. Ни о какой политике речи быть не может, поскольку 

наша структура находится вне этой сферы. 

Есть очевидные вещи и правила, по которым живет всякий порядочный человек. 

Одолжил деньги? Верни! Ни в коем случае не претендуя на какую бы то ни было 

репрезентативность, мы опросили несколько десятков симферопольцев и поинтересовались, что 

они думают об инциденте. Большинство усмотрело в поведении «главного оппозиционера 
Крыма»… презрение к людям. Среди собеседников случайно оказался человек, тоже 
воспользовавшийся кредитом упомянутого банка. «И я его аккуратно возвращаю, хотя и 

зарплату задерживают, и уже давненько ее не повышали, — рассказал он. — Выходит, по 

раскладу господина оппозиционера, я быдло и обязан выплачивать заем банку, а он — белая 
кость и может пользоваться государственным кошельком как своим собственным?». 

Понимаете теперь, почему из года в год на выборах оппозиционные партии набирают 

все меньше и меньше голосов (что касается «феномена» «Свободы», то во Львове главный 

редактор газеты «Экспресс» обвинил Олега Тягнибока в криминальном происхождении 

партийных денег)? Почему эксперты в один голос твердят, что нас ждет некрасивая 

предвыборная возня в 2015 году, которая закончится тем, что от оппозиции зарегистрируются 

десятки кандидатов? Кстати, крымский премьер Анатолий Могилев на последней пресс-
конференции тоже высказал свое мнение о резонансном событии. Во-первых, успокоил 

крымчан, что из-за ареста имущества «Крымжелезобетона» дефицита на рынке 

стройматериалов не случится. Во-вторых, лаконично отрезал: «Надо отдавать свои долги».  

http://www-ki.rada.crimea.ua/index.php/component/content/article/3-newsflash/11736-2013-

09-27-06-25-33 
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Інтернет-ЗМІ 

Микола Томенко: «Опозиція - у занадто великій ейфорії від "європейськості" 

Януковича»   

Українська правда 

Опозиція перебуває у занадто великій ейфорії від "так званої європейськості" 

Президента Януковича. Про це заявив депутат від "Батьківщини" Микола Томенко в ефірі радіо 

"Ера", - повідомляє прес-служба політика. 

Він відзначив позитивом, що в парламенті так звані євроінтеграційні законопроекти 

голосуються конституційною більшістю, але нагадав, що "між декларативною європейськістю 

(ухвалення законопроектів) та практичною європейськістю (виконання цих законів) у нашій 

країні є велика різниця". 

На думку політика, Партія регіонів пристала на пропозицію опозиції активної 
євроінтеграції лише на рівні декларацій: 

"На рівні практики нічого не змінилося – не зникла корупція, хабарі, тиск на 
підприємців, засоби масової інформації тощо", – зазначив Томенко. 

"Я стурбований занадто великою ейфорією в опозиційному середовищі щодо того, що 

Віктор Янукович став європейською людиною, а його команда почала діяти у європейському 

контексті", - каже депутат. 

"Вже чути навіть думки про те, що на певний період треба зупинити мітинги і 
демонстрації від опозиції, і "взявшись за руку" з владою, рухатись в бік Європи", – зазначив він. 

На переконання Томенка, "те, що відбувається, цілком очевидно – команда Януковича не 

змогла знайти спільної мови з Росією, і тому сьогодні змушена обрати європейський вектор". 

Томенко закликав опозицію домагатися європейської практики від влади, тобто – 

реального виконання законів, що в теорії наповнені демократичним змістом. 

У четвер віце-спікер парламенту "свободівець" Руслан Кошулинський висловив думку, 

що відновлення всеукраїнської акції протестів опозиції "Вставай, Україно!" до підписання 

угоди про асоціацію з Євросоюзом, що заплановане на 28-29 листопада, є недоцільним. 

http://www.pravda.com.ua/news/2013/09/27/6998811/ 

Ирина Геращенко: «Проведение честных выборов на "проблемных" округах - 

испытание для власти на верность евроинтеграции»  

President.org 

Проведение честных и прозрачных выборов в так называемых проблемных округах 15 

декабря станет серьезным испытанием для украинской власти на верность евроинтеграции. Об 

этом заявила народный депутат Ирина Геращенко в Черкассах в комментарии журналистам 

"Если власть действительно исповедует демократические ценности, она должна 
обеспечить равные возможности всем участникам, отказаться от админресурса и 

фальсификаций и обеспечить честные выборы", - сказала И.Геращенко. 

Народный депутат отметила, что "УДАР" поддерживает позицию по выдвижению 

единого кандидата от оппозиции на 5 проблемных округах. "Мы поддержим кандидатов от 

"Батькивщины" и "Свободы", которые выиграли выборы в 2012, и у которых украли победу", - 

отметила представительница "УДАР". 

Также И.Геращенко выразила надежду, что все оппозиционные силы вместе будут 
отслеживать избирательный процесс, чтобы отстоять победу. "Представители "УДАРа" будут 
работать наблюдателями на избирательных участках. И мы надеемся на широкое 
представительство международных наблюдателей", - подчеркнула Ирина Геращенко. 

http://www.president.org.ua/news/news-340799/ 
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Смерть «временного мэра» Николаева изменит расстановку сил в мэрии в 

пользу «серого кардинала» нардепа-«клюевца»  

Комментарии. Донецк 

Смерть "временного мэра" Николаева изменит расстановку сил в мэрии в пользу «серого 

кардинала» нардепа-«клюевца» Владимира Наконечного. 

Тщательно выстроенная николаевским губернатором Николаем Кругловым вертикаль на 
Николаевщине сыплется как карточный домик. 

Еще один контролируемый им бастион  - городской совет в скором времени может 
перейти под влияние народного депутата  Владимира Наконечного. Напомним, что Наконечный 

- креатура секретаря СНБО Андрея Клюева. Он уроженец Черниговской области, однако, 

карьеру построил в Донецке (работал первым заместителем главы ОГА, заместителем главы 

облсовета). В 2002 году прошел в парламент по спискам «За единую Украину», в 2006 году - 

Партии регионов, а в 2012 году - по «мажоритарке» в Николаевской области. 

Стоит отметить, что многие депутаты городского совета во главе с руководителем 

фракции Партии регионов Александром Демьяновым уже давно переориентировались на 

Владимира Леонтьевича, и вопрос смены городского секретаря стоит на повестке дня не один 

месяц. Вместе с тем, покойному Коренюгину при поддержке Круглова удавалось лавировать 

между различными группами влияния в городском совете и сколотить под себя ситуативное 

большинство. Однако его внезапная смерть серьезно пошатнула позиции николаевского 

губернатора. Эксперты ожидают серьезное перетекание городских депутатов из группы 

Круглова-Коренюгина под крыло Наконечного. Впрочем, на сегодняшний день все карты пока 

еще в руках Николая Петровича и именно он будет решать, кто займет кресло секретаря 

горсовета. Но будет это делать с оглядкой на Наконечного. 

Кто же окажется у руля города - станет понятно на внеочередной сессии Николаевского 

городского совета, которую созывают в следующий вторник, 1 октября. Один из наиболее 
вероятных претендентов в «секретарское» кресло – креатура Наконечного Александр 

Женжеруха. В прошлом заместитель начальника областного УМВД, Александр Жоржевич на 

сегодняшний день возглавляет Заводскую райадминистрацию Николаева, а также по 

совместительству руководит районной организацией Партии регионов (этот район входит в 

округ №127, по которому Наконечный прошел в парламент). И во время парламентских 

выборов и уже в поствыборное время Женжеруха был постоянным спутником  Владимира 

Леонтиевича на всех его встречах с избирателями. 

Еще одним претендентом на должность руководителя города может стать глава 
Администрации Ленинского района Юрий Гранатуров, ориентированный на главу облсовета 
Игоря Дятлова. Он пришел в политику в 2000-х годах вместе с тогдашним мэром Владимиром 

Чайкой и долгое время занимал ключевые должности в горисполкоме: от начальника 
управления до первого заместителя. Вместе с тем, из-за конфликта Дятлова с Кругловым его 

шансы занять это кресло не слишком велики. 

Впрочем, в свете последних событий, для Круглова ситуативный союз с Наконечным 

вполне выгоден. На сегодня его главная задача любой ценой дистанцироваться от скандального 

132 округа, кандидатом в который его сватают от партии власти. Как показывает социология, у 

Николая Петровича очень мало шансов выиграть выборы у оппозиционера Аркадия 

Корнацкого. А потом его точно уволят с губернаторской должности. Вместе с тем, перспектива 
уйти в политическое забвение не слишком-то устраивает непотопляемого Круглова. Поэтому 

сейчас он рассматривает возможность избираться в мэры областного центра  и оббивает пороги 

властных кабинетов, дабы его освободили от округа и сослали туда Игоря Дятлова (при этом 

его бывший заместитель Геннадий Николенко может занять освободившееся место в областном 

совете). И пока город готовится к похоронам преданного Круглову Владимира Коренюгина, 
Николай Петрович во всеуслышание уже раздает обещания, что новый мэр должен  построить 

аквапарк в городе. 
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Напомним, Владимир Коренюгин умер прямо в поликлинике от обрыва тромба 24 

сентября. Сразу после смерти чиновника милиция открыла уголовное производство по статье 
"умышленное убийство". 

http://www.0512.com.ua/news/388190 

Всі пішли на "Фронт"  

Обозреватель 

Що не кажіть, а опозиції не дуже щастить останнім часом. У "Свободі" - скандал за 
скандалом, у "Батьківщині" дехто наполягає на виключенні з фракції Дмитра Андрієвського, 

котрий голосував за президентський законопроект; Юрій Луценко взагалі гне свою лінію, яка 
відрізняється від генеральної – вони з Юлією Володимирівною не зійшлися у поглядах на те, 
потрібен чи не потрібен на президентських виборах єдиний кандидат. 

А тут ще й "сюрпрайз" від членів "Фронту змін", котрі настільки не хочуть злиття з 
"Батьківщиною", що готові поборотися за власний бренд. Це, власне, секрет Полішинеля – 

небажання підлеглих Яценюка сліпо виконувати рішення, ухвалені  нагорі. Втім, якщо раніше 

йшлося про те, що заанонсоване єднання двох партій глухо бойкотується в середовищі членів 

"ФЗ", то тепер плани незадоволених нібито йдуть далі: аж до створення нової партії, такого собі 
"Фронту змін-2". Навіть ім`я нового лідера вже звучить у пресі:  Андрій Павелко… 

Як все починалось… 

Нагадаємо, що 18 травня, під час останньої акції з серії "Вставай, Україно!" було 

оголошено про злиття двох партнерських партій – "Батьківщини" й "Фронту змін". "Стара 
гвардія" БЮТу сприйняла це як даність, котрої за нинішніх умов вже не уникнути. (Можливо, 

саме так на це дивиться і ЮВТ). Одначе оголосити ключовий меседж про злиття партій є 
недостатнім. "Не словом, а ділом", – як сказав би пріснопам’ятний президент Ющенко. А от з 
ділом у опозиціонерів все якраз значно складніше… 

Старожили БЮТу виявилися не в захваті від ідеї "міксу" з представниками "Фронту 

змін". І не безпідставно вважали, що останні – про повній підтримці свого лідера – чинитимуть 

справжню інтервенцію в колах партійного чиновництва "Батьківщини". Простіше кажучи: вони 

побоювались, що на їхні місця прийдуть нові функціонери від "ФЗ". Одначе не все так просто. 

З’ясувалось, що інша сторона також не надто довіряє партнерам. З тих чи інших причин 

"фронтовики" жодним чином не поспішають отримувати партійні квитки "Батьківщини". 

Не так давно видання Forbes.ua, посилаючись на свої джерела, зазначало, що з 20 тисяч 

членів "Фронту змін" до лав "Батьківщини" поки що вступив лише один відсоток. Між тим часу 

на те, щоб остаточно утрясти питання організованого вступу "фронтовиків" до "Батьківщини", 

місцевим керівникам було відведено до 20 серпня. Якщо вони не впораються самотужки, 

Арсеній Яценюк грозився у вересні сам взятися до діла. Але ось і вересень майже проминув, а 
факт лишається фактом: після чотиримісячної тяганини об’єднання двох політичних партій все 
ще лишається декларативним. 

Якийсь час тому назад "Обозреватель" звернувся до одного з підрозділів Мін’юсту – 

Державної реєстраційної служби – із запитом про те, на якому етапі знаходиться об’єднання 

"Батьківщини" та "Фронту змін". Укрдержреєстр повідомив, що станом на серпень процедура 

припинення діяльності партії не завершена. А це вже простір для маневрів, які не змусили себе 
чекати. 

Тож поки Олександр Турчинов тішить себе байкою про те, що приріст "Бітьківщини" 

склав 12 тисяч нових одиниць (за рахунок входження до партії членів "ФЗ"), на політичних 

теренах відбуваються процеси, далекі від самонавіювань Олександра Валентиновича. Перш за 
все мова про створення клону "Фронту змін", однак доствірність такої інформації впирається у 

явне небажання ключових спікерів обох партій говорити на дану тему. 

Анатолій Гриценко – затятий критик дій Яценюка – рухи всередині "Фронту змін" не 

коментує. Оптиміст Олександр Бригинець  не вірить в існування партійців, незадоволених 

діями Яценюка. Як не вірить він і у ідею, яку вони б могли протиставити єдиній і непорушній 
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опозиційній меті. Ось у цьому з Бригинцем важко не погодитись: слабким місцем тих, хто 

ініціює розкол в середовищі "Фронту змін", є відсутність генеруючої мотивації. 

Власне, що хочуть сказати гіпотетичні "розкольники" створенням нової партії? Що вони 

незгодні з політикою Яценюка і Турчинова? Припустимо, але що далі? Якщо авторитет Арсенія 

Петровича вистояв після віднайдення в лавах "ФЗ" стількох "тушок", демарш кількох народних 

депутатів і керівників обласного рівня аж ніяк не позначиться на його позиціях, міцність яких 

будуть визначати зовсім інші чинники (наприклад, виїзд чи невиїзд Юлії Тимошенко на 
лікування за кордон та її подальша роль у великій політиці). 

Таким чином, "Обозреватель" не згоден з думкою експертів, котрі вважають, що 

створення "Фронту змін-2" завдасть Яценюкові серйозних іміджевих втрат. З іншого ж боку, 

наявність клонів на виборах завжди сприяла певному відтоку голосів, але відтоку незначному. 

До того ж, це ми вже говоримо про вибори парламентські, але перед 2017 роком дай нам бог 
пережити рік 2015-ий. Він також внесе найсуттєвіші корективи у політрозклади, й порівняно з 
цими корективами виникнення ще одного "Фронту" згодом видаватиметься, можливо, 

справжньою дрібницею. 

Претенденти на шапку Сєні-Мономаха 

Однак хто ж ті особи, котрих носії інсайду ставлять на чолі антияценюківського руху? За 
даними Forbes.ua, народні депутати Зубко, Полчанінов, Павелко та Сергієнко під тиском 

Яценюка написали необхідні заяви про вступ до лав "Батьківщині", за іншою інформацією саме 
ці парламентарі і є неформальними лідерами "супротиву". Самі нардепи на цю тему 

категорично не говорять. Не кажуть ані "так", ані "ні", не спростовують і не підтверджують. 

У випадку з Генадієм Зубком (колишнім керівником житомирської організації "ФЗ") та 

Володимиром Полчаніновим (київський обласний осередок) заяви про вступ до "Батьківщини" 

буцімто озвучив сам Яценюк. (Хоча Зубко влітку цього року зауважив в інтерв`ю "Лівому 

берегу", що лишається "безпартійним депутатом у фракції "Батьківщина" і працює "в опозиції 
до діючої влади"). 

Що ж стосується дніпропетровського екс-керівника "Фронту" Андрія Павелка та його 

тестя Леоніда Сергієнка, то ці двоє також нібито написали необхідні Яценюку заяви, однак де-

факто членами "Батьківщини" не стали. Яка кажуть джерела, в амібіцях Павелка – відновити 

розформований "Фронт змін". Його розрахунок будується нібито на тому, що дві тисячі 
депутатів районних, місцевих та обласних рад, обраних від "ФЗ", у більшості своїй не 

збираються міняти партійність, а відтак можуть підтримати Павелка і зібратись під його 

знаменами. 

Думка експертів 

До речі, прогнозується, що якщо "Фронт змін-2", таки буде створено, його зовнішня 

атрибутика у більшості нюансів копіюватиме знаки, символи та кольори "автентичного" 

"Фронту". Але це вже технічні деталі, які не мають істотного значення. І тут ми знову 

повертаємося до питання, яке звучало раніше: які бонуси отримає клонований "ФЗ" і його лідер 

ім`ярек, якщо реанімація напівмертвого "Фронту змін" проде успішно? 

"Сьогодні можна сказати, що є величезна кількість тих, хто незадоволений об'єднанням 

("Фронту змін" та "Батьківщини" - Авт.). У деяких областях відбуваються заворушення, - 

коментує для "Обозревателя" голова Інституту української політики Кость Бондаренко. - 

Надходить вказівка ??колишнім опонентам, колишнім ворогам об'єднається в партію. 

??Природно, багато хто буде незадоволений, крім того, незрозуміло, хто стане главою, адже у 

кожного є свої види. Саме тому в деяких областях почали говорити про окрему партію", - 

говорить він. 

Під неї при бажанні можна навіть знайти кошти, додає Бондаренко. "Але якщо в партії 
не буде яскравих особистостей, то тоді гроші швидко закінчаться, а нові ніхто не дасть. 
Політикам просто доведеться міняти професію… Якщо "фронтовики" все-таки зважаться на це 
піти, то електорат, який і так скептично ставиться до опозиції, ще більше переконається у 

своєму скепсисі", - підкреслює він. 
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"У нас рейтинг не у політичних партій, у нас рейтинги у лідерів партій. Якщо 

"фронтовики" захочуть створити окрему партію, то майбутнє цієї партії залежатиме від того, де 
буде Яценюк" , - прогнозує голова правління центру "Соціовимір" Сергій Таран. "У даному 

випадку мова йде про два варіанти: або в деяких регіональних організаціях намагаються 
витягнути таким чином для себе кращі місця при розподілі посад, або Яценюк просто піднімає 
ціну. Інших підстав говорити про створення якоїсь ще партії я не бачу", - заявляє він. 

Хай там як, а опозиції в цілому настрої в середині "Фронту змін" ніяк не зашкодять. 
"Якби "Фронт змін" мав би рейтинг, це одне. А оскільки електоральний рейтинг "ФЗ" дорівнює 
нулю, то на опозиції це ніяк не позначиться" , - говорить Таран. У той же час, якщо між 

"Батьківщиною" і "Фронтом змін" виникне конфлікт, виграти від цього може "Партія регіонів". 

"Саме так Віктор Янукович і став президентом. Електоратові не сподобалося конфлікт 
між Ющенком і Тимошенко, і він пішов від них до Януковича… Але поки рано про це 

говорити, публічних заяв про створення якоїсь окремої партії я не чув", - додає експерт. 

Недоцільним назвав створення членами "Фронту змін" ще однієї партії політичний 

аналітик Олександр Палій. "У нас все можливо, але не впевнений, що це доцільно. Мені 
здається, багато хто ставить особисті амбіції вище колективних. Зворотне виходить не у всіх", - 

каже експерт. 

Між тим задумка об'єднання, на його думку, був правильною. "Якщо дивитися з точки 

зору опозиції, то вони спробували утворити велику партію. ??Але тепер вони не можуть 

зрозуміти, як так вийшло, що у них рейтинг нижче, ніж у Кличка. Все просто - у них з 
позиціями проблема, реальні проблеми з партійною роботою. Їм треба подавати якісь зрозумілі 
сигнали суспільству, а вони нові назви придумують ", - зазначає Палій. 

І додає, що отримати кращі рейтингові результати, маючи іншу назву партії, але тих 

самих людей в середині, опозиції навряд чи вдасться. "Для того, щоб отримати непоганий 

результат, треба не стільці переставляти. Потрібні люди, які будуть проводити іншу енергійну 

політику, а назва, повторюся, значення не мають", - говорить він. 

http://obozrevatel.com/politics/47209-vsi-pishli-na-front.htm 

Зачем Порошенко помогает Януковичу?  

Главком 

«48. День народження – час замислитися, що ти зробив і що маєш зробити в своєму 

житті. Вірю в те, що все тільки починається...», – написал вчера в своем «фейсбуке» именинник 

Петр Порошенко. 

Свой очередной день рожденья Порошенко встречает в интересном статусе – даже 
поработав в нынешней власти, он строит имидж «иного оппозиционера», который может стать 

центром притяжения для тех, кто не находит себе места в существующих оппозиционных 

партиях. Определенные амбиции Петра Алексеевича демонстрирует реанимация его партии 

«Солидарность», которой с недавних пор занимается его давний соратник Юрий Стець. 

Казалось бы, при интеграционных процессах в оппозиции, появление нового проекта на этом 

фланге нелогично, но у Порошенко – своя логика. Без подпорки в виде, пусть и небольшой, но 

собственной партии, ему будет сложнее реализовать свои личные планы. Так уж повелось в 

украинской политике, что тот, кто хочет выделиться из толпы, должен создать партию под себя 

и вести переговоры в качестве лидера целой команды. Не беда, что вся эта команда часто может 
разместиться на одном диване, но таковы традиции пресловутого украинского «гетьманства». 

Заявленное еще в июне воскрешение «Солидарности» (Стець в качестве нового главы 

партии даже вошел в политсовет Объединенной оппозиции) выглядело как задел на киевские 
выборы, желание участвовать в которых Порошенко не скрывал и даже вроде бы заручился 

предварительной поддержкой оппозиционных лидеров. Баллотируясь в мэры от 

«Справедливости» Петр Алексеевич вроде как не был бы ничем обязан «Батькивщине», где 
возможность его выдвижения воспринимается неоднозначно. Если бы одновременно были 

назначены выборы в Киевсовет, Порошенко мог рассчитывать и на проведение туда какой-
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никакой, но своей «справедливой» фракции. Загвоздка только в том, что выборы в Киеве до сих 

пор не назначены, а в преддверии подписания Ассоциации с ЕС и вовсе отошли на второй план, 

поскольку, в отличие от проблемных округов, не являются предметом интереса Брюсселя. 

Но очевидно, что Порошенко смотрит дальше. Пост киевского мэра, который ему 

приписывают как идею-фикс, явно не вершина амбиций «шоколадного короля». Порошенко 

давно позиционирует себя как политик всеукраинского масштаба, о чем можно судить из его 

речей на различных ток-шоу. Президентские выборы – новая цель для Петра Алексеевича и 

можно предположить, что даже потенциальный пост киевского мэра он рассматривал с точки 

зрения трамплина на 2015-й. Откровенно говоря, при всех личных достоинствах 

соответствующим президентским амбициям рейтингом он похвастать пока не может. Но 

резоны участия в президентской гонке могут быть для Порошенко разными. 

Повод для торгов 

Баллотирование Порошенко в качестве отдельного кандидата, бесспорно, спутает карты 

оппозиционным лидерам, сыграв на руку кандидату от власти. Петр Алексеевич может 
повторить финт Тигипко, за поддержку которого во втором туре сражались Янукович и 

Тимошенко, суля ему чуть ли не премьерский пост в случае победы. Дальнейшая политическая 
карьера Тигипко оказалась не самой успешной, но это уже проблемы Тигипко, на которых тот 
же Порошенко может поучиться. 

Казалось бы, в условиях, когда все оппозиционные лидеры задекларировали желание 
поучаствовать в первом туре президентских выборов и устроить «праймериз» прямо в процессе, 
появление еще одного кандидата с оппозиционной риторикой не так страшно. Все равно во 

втором туре вместе с Януковичем окажется какой-то оппозиционер. Но Порошенко, который 

наверняка потратится на свою кампанию и задействует имеющиеся в распоряжении медиа-

ресурсы, явно наберет больше голосов, чем «технические кандидаты» вроде Ляшко и 

Катеринчука и по факту отщипнет по чуть-чуть и у Яценюка (Тимошенко), и у Кличко, и даже 
у Тягнибока. Конечно, какой-то процент он получит и за счет разочаровавшихся избирателей 

Януковича, но для власти это не так страшно, как для оппозиции. Присутствие в первом туре на 

условно «оранжевом» поле такого тяжеловеса как Порошенко позволит с помощью 

манипуляций вывести во второй тур максимально удобного Банковой оппонента, поскольку 

разрывы между несколькими оппозиционными кандидатами будут небольшими. Поэтому 

неучастие в выборах Порошенко так важно для оппозиции (помимо того, что его риторика 

практически идентична с Кличко и Яценюком), и ей придется искать для Петра Алексеевича 

убедительные аргументы, чтобы тот не ввязывался в борьбу. Не говоря уж о варианте, когда 
власть продавит выборы в один тур – тут каждый голос будет на счету. 

«Отсутствие единого оппозиционного кандидата, безусловно, ухудшит положение 
оппозиции и может привести к ослаблению мобилизационной готовности ее электората, – 

считает социолог Евгений Копатько. – А появление новых игроков будет расшатывать 
электоральное поле. Хотя по Порошенко нельзя сказать, что он полностью от оппозиции или от 
власти – для него это будет возможность легитимизировать себя во власти и показать, что он 

относится к «топам» украинской политики, имеет определенные возможности и влияет на 
политический процесс». 

«Думаю, Порошенко затеял долгосрочную стратегическую игру с прицелом и на 

президентские, и на парламентские выборы, – говорит политолог Владимир Фесенко. – По 

разным опросам у него от 3 до 5 % и если такой же или выше рейтинг будет зафиксирован на 

президентских выборах, это будет хорошей стартовой площадкой для прохождения его партии 

в парламент. А вообще эти действия Порошенко будут усиливать мотивацию других 

кандидатов в президенты вести с ним переговоры, поскольку на этих выборах они могут 

получить в его лице либо союзника, либо конкурента». 

Капитализация имени 

Как бы ни завершились президентские выборы, Порошенко придет к финишу с 

определенным багажом и оценкой своего политического веса. Есть вариант, что парламентские 
выборы состоятся не в 2017-м, а вскоре после президентских выборов. В таком случае на волне 
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показанных результатов Порошенко вполне может повести «Солидарность», которая к тому 

времени должна опериться и пополниться узнаваемыми лицами, в парламент. Благо, 

преодолеть 5 %-ный барьер будет попроще, чем получить президентскую булаву. Но и если 

выборы в Раду пройдут по графику, партия экс-кандидата в президенты может строить на них 

амбициозные планы. 

Поговаривали, что первым делом в ряды «Солидарности» могли бы вступить киевские 
мажоритарщики, которым Порошенко посильно помогал на выборах, но и Александр Бригинец, 

и Владимир Бондаренко в разговоре с «Главкомом» опровергли такую информацию. 

«Никаких таких разговоров ни на кулуарах, ни на фракции я не слышал, – говорит 
Бригинец. – Сейчас мы видим появление новых ниш на электоральном поле: например, 

Президент с пророссийского фланга двигается в центр, освобождая этот фланг для 

коммунистов и того же Маркова, которого раздули в героя, как иронизировала Юлия 

Владимировна. Все эти движения дают возможность другим силам рассчитывать найти свое 
место. Нынешние три крупные оппозиционные силы охватывают большой спектр протестных 

отношений к этой власти, а есть ли еще места в этом спектре – вопрос». 

«Я знаю только, что «Солидарность» может войти в объединение с «Батькивщиной», а 

кто кого дополнит, я не знаю, – краток Владимир Бондаренко. – Кстати, на президентских 

выборах чисто тактически при формировании избирательных комиссий нам было бы важно 

иметь несколько партий». 

Можно предположить, что на базе «Солидарности» выкристаллизуется в партийный 

проект движение Юрия Луценко «Третья республика», которое якобы финансово поддерживает 
Порошенко. Но на данном этапе говорить об этом рано. Пока что председатель «Солидарности» 

Юрий Стець проводит ревизию партийных дел в регионах. 

«Я объехал несколько областей и люди, которые являются членами партии, ведут себя 

достаточно активно, – рассказывает Стець «Главкому». – Было много встреч и с 
представителями местных элит – политиками, депутатами областных и городских советов от 
других политсил, которые готовы работать в нашей команде. Ближайшие мои поездки будут в 

Тернопольскую, Ивано-Франковскую, Хмельницкую области, после чего можно будет как-то 

анализировать хотя бы Западную Украину и формировать ячейки. Статистика же по количеству 

нынешних членов партии мне абсолютно не интересна, потому что она свидетельствует о 

«мертвых душах», мне интересней было смотреть в глаза людям». 

На вопрос, с какими именно идеями он ездит по регионам, Стець отвечает, что с 
идеологической платформой пока окончательно не определился: «По статистике около 49 % 

людей имеют потребность в новой политической силе. Поскольку у нас пока не было большого 

диалога с этими людьми, нужно поговорить с ними, чтобы услышать их ожидания и понять, 
насколько «Солидарность» сможет их реализовать. Чтобы не было популистских обещаний». 

Чем громче Порошенко будет заявлять о себе как о самостоятельном политическом 

игроке, тем спокойнее он может быть за свои бизнес-активы. Хотя возможно и обратное: если в 

своей политической активности он начнет слишком раздражать Банковую. Но Порошенко 

давно показал, что тонко чувствует грань и умеет договариваться с любой властью. 

На данный момент основатель «Солидарности» не является ее членом, но Юрий Стець 

не скрывает, что Порошенко может рассчитывать на поддержку этой политсилы. При этом не 

комментирует президентские амбиции своего давнего соратника: «Говорить об этом с моей 

стороны было бы неверно и очень преждевременно». Не рассказывает пока Стець и кто из 
действующих депутатов Верховной Рады может пополнить ряды партии, уточняя лишь, что они 

не являются членами партии «Батькивщина». 

Слова главы «Солидарности» о том, что партия еще не определилась с идеологией, хотя 

людей в нее уже набирают, лишний раз говорят о том, что пока этот проект будет делаться по 

привычной для украинской политики схеме – под конкретного персонажа. 

«Идеология не так важна – какая, например, разница в идеологии между 

«Батькивщиной» и «Ударом»? – говорит Владимир Фесенко. – К Порошенко могут потянуться 

те, кто не нашел себе места в «Батькивщине» и «Ударе», люди из предпринимательских кругов, 



 

Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

22 

из среднего класса, которые просто ему симпатизируют, даже чиновники могут быть 

союзниками, пусть и не все из них захотят вступать в партию». 

Правда, в нынешних условиях появление еще одного игрока на оппозиционном фланге 

лишь еще больше запутает и так дезориентированного протестного избирателя. Наверняка 
понимает это и сам Порошенко, но, похоже, не собирается отказываться от планов вести свою, 

отдельную от всех, игру.  

http://glavcom.ua/articles/14255.html 

Блоги 

Иван Попеску: «Проблемы Меркель могут приблизить ассоциацию с ЕС»  

forbes.ua 

В ноябре на саммите Восточного партнерства Украина гарантированно подпишет 
соглашение об ассоциации с ЕС. Эта уверенность у меня появилась в июне. Тогда 

Парламентская ассамблея Совета Европы исключила из резолюции «О разграничении 

политической и уголовной ответственности» упоминания конкретной страны, таким образом 

убрав из текста дела Юлии Тимошенко и Юрия Луценко (изначально проект документа 
предлагал установить, что в этих делах нарушались принципы разделения уголовной и 

политической ответственности. – Forbes). Это означает, что вопрос Тимошенко не является для 

Европы основным. Когда об Украине говорили через призму решения вопроса экс-премьера, 
речь шла о проблеме избирательного правосудия, но конкретных фамилий не звучало. 

Украина уже сделала все, чтобы решить эту проблему, приняв новый Уголовно-

процессуальный кодекс, законы об адвокатуре и адвокатской деятельности. Нужно также 
принять законопроект о прокуратуре, который находится в Венецианской комиссии. Когда 

документ будет согласован, парламент тут же его примет.  

На пользу Украине пошло и изменение конъюнктуры в Европе. Ранее говорили о том, 

что канцлер Германии Ангела Меркель серьезно может повлиять на ситуацию с подписанием 

соглашения об ассоциации. Но, несмотря на прекрасный результат ее «Христианско-

демократического союза» на выборах в бундестаг (состоялись 22 сентября, результат ХДС – 

41,5%. – Forbes), партии не хватает нескольких мандатов, чтобы самостоятельно сформировать 
большинство. Сейчас партия Меркель ведет переговоры о создании коалиции с 

левоцентристской Социал-демократической партией Германии, которая заняла второе место на 

выборах, получив почти 26% голосов. 

Представители социал-демократов будут претендовать на основные министерства в 

правительстве, в том числе на Министерство иностранных дел. Кандидатом от социал-

демократов может быть президент Европарламента Мартин Шульц, который выступает за 

подписание соглашения. 

Еще один плюс – недавнее заявление комиссара Евросоюза по вопросам расширения 

политики добрососедства Штефана Фюле о том, что ЕС не будет ничего подписывать с 
Арменией во время Вильнюсского саммита. Уже нет Армении, а если не будет Украины – это 

провал политики Восточного партнерства. 

http://forbes.ua/opinions/1358649-problemy-merkel-mogut-priblizit-associaciyu-s-es 

Олександр Бригинець: «До 200-річчя Шевченка в Одесі нищать парк його імені»  

gazeta.ua  

В Одесі на території Центрального парку культури та відпочинку ім. Т.Г. Шевченка, за 
адресою: вул. Маразліївська, 1 знищили декілька десятків багаторічних дерев задля розчистки 

місця під будівництво трансформаторної підстанції. 



 

Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

23 

Одесити обурені, що дерева поспилювали і впевнені, що це відбулося завдяки 

злочинному зговору між замовником будівництва - ТОВ "Будівельна корпорація Київ", 

балансоутримувачем і виконавцем - КП "Міськзелентрест" та користувачем – "Парки Одеси". 

Дуже гарний подарунок в Одесі вирішили зробити Т.Шевченку до 200-річчя з дня його 

народження – трансформаторну станцію, яку згідно закону будувати у цьому місці не можна. 

Звернувся до прокуратури Одеської області з вимогою перевірити законність згаданих 

дій та майбутніх робіт з будівництва трансформаторної підстанції. 

Сподіваюся, прокуратура розбереться з діями влади, яка традиційно працює не в 

інтересах культури, екології, громади, а в інтересах бізнесу і забудовників. Дуже хотілося б, 

щоб мер Одеси повторив відомий "трюк з кувалдою", і особисто знищить будівельний паркан. 

Якщо він це зробить, впевнений, одесити вийдуть на суботник, щоб поновити парк в цьому 

місці. Я теж обіцяю взяти участь в такому суботнику. 

Рішеннями виконавчого комітету Одеської обласної ради народних депутатів від 

27.12.1991 р. №580 та від 02.10.1984 р. № 493 Парк Шевченка в Одесі було внесено до Списку 

пам'яток архітектури та містобудування і включено до Переліку парків-пам'яток садово-

паркового мистецтва м. Одеси за категорією місцевого значення. 

http://gazeta.ua/blog/39184/do-200-richchya-shevchenka-v-odesi-nischat-park-jogo-imeni 

Телебачення і радіомовлення 

Янукович підписав закон про перевибори у проблемних округах  

5 канал, Час новин 

Артем ОВДІЄНКО, ведучий: Новий виборчий процес у п'яти проблемних округах 

розпочнеться із 16 жовтня, - повідомила заступник голови ЦВК, Жанна Усенко-Чорна. 
Голосування призначили, нагадаємо, на 15 грудня. Проте, як зауважили у Центрвиборчкомі, 
досі не вирішили питання із фінансуванням - відповідний законопроект має ухвалити 

парламент. Раніше представник ЦВК Андрій Магера заявляв, що на перевибори потрібно майже 

22 мільйони гривень. Президент сьогодні підписав Закон про повторні вибори у п'яти 

проблемних округах. Народних депутатів обиратимуть у мажоритарних округах номер 94 – це 
Обухів Київської області, 132 – Первомайськ на Миколаївщині, 194 та 197 – на Черкащині та 

225 – у Шевченківському районі Києва. Саме у цих округах ЦВК визнала неможливим 

встановити результати парламентських перегонів 28 жовтня минулого року. 

Урядове делегація взяла участь у першому засіданні Євразійської економічної 
ради на рівні глав урядів  

5 канал, Бізнес-час  

Кореспондент: Урядове делегація взяла участь у першому засіданні Євразійської 
економічної ради на рівні глав урядів. Це означає реальний початок співпраці України з 
Митним союзом у форматі "3+1", - заявив прем’єр-міністр Микола Азаров. Нині офіційний Київ 

продовжує співробітництво з об’єднанням на правах спостерігача. У свою чергу, партнери з 
Митного союзу цікавляться євроінтеграційними процесами в Україні та очікуваними змінами, 

які принесе режим вільної торгівлі з Євросоюзом, - зауважив прем’єр. Щодо співпраці з 
Митним союзом, то у цьому напрямку Україна також бачить значний потенціал. За оцінками 

Миколи Азарова, попри кризу, країни об’єднання продемонстрували економічне зростання та 
збільшення товарообігу на рівні 17%. 

Микола АЗАРОВ, Прем’єр-міністр України: "За той же період, на превеликий жаль, 

товарообіг між Україною і Росією скоротився приблизно на 20%. Але при цьому обсяг торгівлі 
України з країнами Митного союзу складає більше 60 мільярдів доларів на рік. А потенціал 

набагато вищий". 
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Цьогорічний врожай зернових буде рекордним за роки незалежності  
ICTV, Факти 

Олена ФРОЛЯК, ведуча: Цьогорічний врожай зернових буде рекордним за роки 

незалежності – 60 мільйонів тонн. Такий оптимістичний прогноз в уряду. Попри затяжні дощі. 
Вистачить і картоплі. Її вродило більше ніж можемо з’їсти. Вже викопали 20 мільйонів тонн, а 

для споживання потрібно всього 6,5 мільйонів, і стільки ж на насіння. Тож причин для 

серйозного здорожчання городини немає, - наголошує Микола Азаров. За словами очільника 

уряду. вже за 2-3 роки запрацюють овочі та фруктосховища, потужністю в 640 тисяч тонн. 

Азаров закликав регіональних керівників уже активно готуватися до зими. До 1 жовтня все 
житлово-комунальне господарство має бути готовим до опалювального сезону. Тому Глава 
уряду доручив "Нафтогазу" розпочати заповнення системи газом, і створити в Мінрегіонбуді 
спеціальний штаб на опалювальний сезон. І перевірити готовність снігоприбиральної техніки, а 
також місць для стоянки транзитного транспорту. 

Посол ЕС опроверг прогнозы российских политиков о дефолте в Украине  

Интер, Подробности 

Анастасия ДАУГУЛЕ, ведущая: А вот посол Евросоюза Ян Томбинский сегодня 

опроверг прогнозы российских политиков, что договор об Ассоциации с ЕС спровоцирует 
дефолт в Украине. Такое заявление, напомню, ранее сделал помощник президента Российской 

Федерации Сергей Глазьев. 

Ян ТОМБИНСКИЙ, глава представительства Евросоюза в Украине: "Если бы я 

анализировал причины таких пессимистических прогнозов, то сказал бы: их делали люди, 

которые боятся, что договор об Ассоциации окажется успешным". 

Янукович представил Украину деловым кругам США 

Анастасия ДАУГУЛЕ, ведущая: Виктор Янукович презентовал американским деловым 

кругам высшего эшелона Украину. Что рассказывал и о чем договорился с теми, кто готов 

инвестировать деньги в нашу страну - расскажет корреспондент "Подробностей" в Нью-Йорке 
Кирилл Евсеев. 

Кирилл ЕВСЕЕВ, корреспондент: Украина-США-бизнес. Виктор Янукович в 

Гарвардском клубе представил крупнейшим инвесторам возможности Украины и поторопил 

вкладывать деньги в страну накануне подписания договора о свободной торговли с ЕС. 

Парламентарі перейнялися захистом мов національних меншин в Україні  
ТВі, Сьогодні 

Андрій ГОДОВАНЕЦЬ, ведучий: Парламентарі перейнялися захистом мов національних 

меншин в Україні. У рамках підготовки нового проекту закону про освіту профільний комітет 
Верховної Ради зібрався за круглим столом із представниками національних меншин, 

Міносвіти і вчителями. Офіційно в Україні налічують 19 мов національних меншин. За останні 
два роки Україна почала друкувати більше підручників для вивчення цих мов. 

Наталка ЛЯТУРИНСЬКА, ведуча: Та все одно цього недостатньо. Нині у школах, які 
відвідують діти поляків, румунів, болгар та інших представників національних меншин, крім 

обов’язкової державної мови, опановують ще й регіональну. Проте на практиці, одні меншини 

мають можливість вивчати свою мову, інші – ні, оскільки ще не розроблені відповідні 
програми. 

Іван ПОПЕСКУ, голова делегації ВР у Парламентській Асамблеї Ради Європи: "Це надає 
можливість тим, які не мали до цього часу можливості вивчити рідну мову у школах, вони 

мають сьогодні цю можливість. Наприклад, вони можуть посилатись на статтю 20 закону, 

пункт 7, де чітко написано, що мова регіональна повинна вивчатись обов’язково. В якому обсязі 
– вже вирішать на місцевому рівні. Тобто, в принципі, з точки зору забезпечення прав ми 
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наближаємось до Європи, і тут ми, скажімо, одні з кращих – на рівні законодавства, але на рівні 
виконання нам ще треба працювати". 

Олександр УДОД, директор Інституту ПЗО: "Україна ще більш чітко виокреслила ті свої 
зобов’язання, які вона бере перед світовим співтовариством, а проблема №1 – це забезпечення 

прав людини, і в цій частині – забезпечення освіти, притому якісної, доступної освіти, 

представників усіх національних меншин. У нас, відповідно, повинна бути така і розгалужена 

мережа навчальних закладів". 

Янукович підписав закон про перевибори у п’ятьох проблемних округах 

Андрій ГОДОВАНЕЦЬ, ведучий: Президент Янукович підписав сьогодні закон про 

перевибори у п’ятьох проблемних округах. Згідно з документом, вибори відбудуться 15 грудня. 

Йдеться про мажоритарні округи, три регіональні – в Обухові Київської області, Первомайську 

Миколаївської та Каневі Черкаської області, – а також два міські – у Черкасах та у Києві. 
Нагадаємо, за результатами виборів до парламенту 28 жовтня 2012 року, ЦВК не змогла 
визначити там переможців. 

Наталка ЛЯТУРИНСЬКА, ведуча: З кандидатами, які братимуть участь у виборах 15 

грудня, уже визначилося Всеукраїнське об’єднання "Батьківщина". На чотирьох округах будуть 

ті,хто балотувалися торік. Зокрема, Леонід Даценко – 197 округ, Віктор Романюк – 94 округ, 
Аркадій Корнацький – 132 округ, і на 194 окрузі – Микола Булатецький. На 223 окрузі 
"Батьківщина" підтримає "свободівця" Юрія Левченка. Партія регіонів, натомість, передала 
право висувати кандидатів місцевим осередкам. 

На границе с Россией уже сутки действуют новые правила  

ТРК "Украина", События 

Елена Кот, ведущая: На границе с Россией уже сутки действуют новые правила. Через 
местные пункты пропуска проходят только пешеходы. Автомобили могут проехать лишь на 

международных. Запрет ввел Кабмин, чтобы машины не завезли в Украину африканскую чуму 

свиней. 

Корреспондент: Желающих сократить путь в Россию в Журавлевке встречают закрытые 
ворота. Теперь здесь пропускают лишь пешеходов. Не знавший о нововведении Андрей 

подсчитывает на сколько дольше будет пересекать границу в международном пункте. 

«Часа на 3 это точно. Там на таможне бывает происходят такие веселые события, что это 

не прогнозируемо. Летом я как то один раз стоял часов 8-9». 

Корреспондент: Ближайший путь через Гоптовку. Тут ожидают очереди на выезд 

несколько десятков машин. На въезд, сетуют водители, еще больше. 

«Очень много машин собралось и на российской таможне, и на украинской. Нет, на 
украинской меньше». 

Корреспондент: Сами же пограничники называют ситуацию вполне штатной. 

Дмитрий ЖУРОВИЧ, и.о. начальника отдела погранслужбы: «В порівнянні зі 
вчорашньою добою, то збільшення ми не бачимо». 

Корреспондент: Скорость обслуживания, говорят контролеры, тоже не изменилась. Хотя 

к стандартному набору процедур и добавили дизерфекцию. Наплыв путешественников 

пограничники ожидают в выходные. На этот случай готовят дополнительные полосы и 

резервных сотрудников. 

Людмила Денисова: «Жінки працюють, а чоловіки керують»  

Радіо Свобода, Політика 

На сьогодні в Україні у більшості сфер жінки мають гірші умови, ніж чоловіки. І таку 

ситуацію треба виправляти. Про це заявила міністр соціальної політики Наталія Королевська, 
коментуючи, затверджену урядом, відповідну програму. А колишній глава цього міністерства, 
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нині опозиційний депутат Людмила Денисова вважає запропоновані шляхи подолання 

гендерної нерівності нереальними. В інтерв’ю Радіо Свобода вона наголосила: в умовах, коли 

підприємництво все більше заганяється владою у «тінь», коли закони пишуть, але не 

виконують, рівні можливості «слабка стать» так і не отримає. До того ж, на ситуацію як і 
раніше впливає менталітет, за яким українським жінкам відводять другорядні ролі. 

– Як Ви вважаєте, що робить зараз влада в Україні для забезпечення рівних прав 

жінкам? 

– На сьогоднішній день жінки – це ж, знаєте, така річ «кризова». Вони можуть 

завагітніти і народжувати дитину. А за законом, ухваленим провладною більшістю… 

– …Ви маєте на увазі так званий «податок на вагітність»? 

– Так. Це ж не тільки жінка сплачує, це сплачує роботодавець. Тому на сьогоднішній 

день із жінками укладають трудові угоди лише, наприклад, на три місяці, на чотири…Тому що 

роботодавці зазнають ризиків. Тобто, проблему слід вирішувати по-іншому. Бо жінка за цей 

період вагітності до пологів повинна бути застрахованою. І страхуванням її повинна 

опікуватися держава, а не сама жінка. Це саме і є підтримкою материнства з боку держави. 

– Міністр соціальної політики Наталія Королевська виступає за посилення 

відповідальності роботодавців за дискримінацію жінок віком старше 35 років при прийнятті 

на роботу. Наскільки реально в нинішніх українських реаліях запровадити це для роботодавців? 

– Закон про зайнятість населення, який діє з першого січня нинішнього року, там є така 

умова, що роботодавець не повинен указувати, наприклад, в оголошенні стосовно 

працевлаштування вік того, хто претендує на трудову вакансію, його стать тощо. Але, коли 

людина приходить, знайдуть інші приводи відмовити жінці. Це все пов’язано із соціальною 

відповідальністю бізнесу. А ця відповідальність може бути лише в тій державі, в якій створені 
рівні можливості для всіх без винятку підприємців, а не лише тих, хто належить до «Сім’ї». 

– В Україні жінки очолюють 12 відсотків великих і 15 відсотків середніх підприємств. 

Чому склалася така тенденція? Дається взнаки той самий патріархальний підхід, що діє 

століттями, чи брак законодавства відповідного, чи може брак активності самих жінок у 

відстоюванні своїх прав? 

– І жінки тут недопрацьовують. Тому що дається взнаки наш менталітет, що жінка 
більше тяжіє до дому, до дітей тощо. Але в Україні є жінки, котрі подають приклад іншим 

представницям цієї статі. Коли на високих посадах у державі жінок можна порахувати на 
пальцях однієї руки, то що говорити, наприклад, про підприємства? Жінки працюють, а 
чоловіки керують, на жаль. 


